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中央政治局委员、北京市委书记郭金龙履新京城前，曾任安徽省委书

记，其任上所提“抢抓机遇，乘势而上，奋力崛起”的要求，令笔者

记忆犹新。

6 月 20 日，郭金龙在雅昌文化集团董事长万捷、副董事长何曼玲陪

同下，视察了雅昌（北京）艺术中心，听取了万捷董事长所作的情况

汇报，对雅昌取得的成绩给予了高度评价。

看到这则消息，我不由得想起与此有关的一件往事。距郭金龙书记视

察 36 天前，安徽印协代表团也有幸到雅昌参观学习，也亲眼目睹了

雅昌辉煌。那些生动画面如放电影般，再现脑海。

偶遇万捷

坐落在北京顺义区天竺空港工业区 A 区天纬四街 7 号的雅昌（北京）

艺术中心，是一栋设计新颖、造型别致，掩映在绿荫之中的四层建筑。

当安徽印协代表团一行 53 人抵达后，何曼玲副董事长亲自接待大家

并担任讲解人。

就在我们步入二楼楼梯口时，一个留着平头，中等个子的中年男子，

迈着矫健的步伐从楼上走下来。我一看，这不正是雅昌的法人代表万

捷吗？此前，我与万捷并未谋面，但对他的大名早已如雷贯耳，在

媒体上见过他的照片，所以一眼就能认出。“这位是万董事长，这

位是安徽印协王秘书长”，何曼玲将我们俩人互相介绍。万捷闻听，

立刻伸出双手，与我的手紧紧握在一起，我感到他的手很有力。他笑

容满面，两眼炯炯有神地望着我说：“欢迎，欢迎！”然后解释说他

还有事，就匆匆下楼去了。我们来雅昌参观，未能听到万捷董事长的

讲话，少了一次宝贵的学习机会，不免觉得有些遗憾，但我仍然能理

解。因为我们所有的参观事项事先已安排妥当，雅昌由何董出面接待，

其余高层包括万捷董事长各忙各的实属正常。

这次见到万董事长，虽然仅是匆匆一面，可我还是觉得印象深刻，能

悟出一点道理。原因很简单：今日之万捷已非常人，声名显赫，实力
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雄厚，领荣誉和职务数十项，辖京、深、沪三大运营基地，杭州艺术

服务中心，两广和香港办事处。仅其十一、十二届全国政协委员和“中

国最具社会责任企业家”两块牌子，即为全国印刷界罕见。被他接待

过的省部级乃至国家领导人已有许多。此等名士兼大企业家，与我这

样的普通人初次碰面，却既无架子，也无傲气，诚恳朴实、平易近人，

实属难得。难怪一个 62 年出生的北京人，北京印刷学院毕业后，到

深圳打拼，20 年就点亮了艺术梦想。靠的是什么？笔者以为，除理念、

智慧、决心、诚信和机遇等诸因素外，为人谦虚朴实亦是其重要原因。

记得本世纪初，广东省新闻出版局由一位分管印刷工作的副局长领队

赴皖考察，名单里原有深圳雅昌彩色印刷有限公司董事长万捷的名

字，后因出国而没来。那次安徽接待广东嘉宾，我负责具体事项。我想，

如果当时万捷来了，我与他的见面岂不是可以提前很多年？

艺术殿堂

“通过为人民艺术服务，实现艺术为人民服务。”这是雅昌的一句名

言，也是其坚持的宗旨。久闻此言，今天终于眼见为实。环顾雅昌（北

京）艺术中心，已无传统印刷的模样，完全像一座华丽的艺术殿堂。

艺术氛围异常浓厚，艺术结晶随处可见。直到现在回想起来，这种感

觉依然挥之不去。

北京颐和园有条 728 米的长廊，每根梁柱上都绘有彩画，共 14000

余幅，成园内一景。雅昌（北京）艺术中心也有一条几十米的精品长

廊，展示着他们用高仿真技术印制的各种画作数百幅。这些展品件件

质地高雅，幅幅精美绝伦，散发出生命的气息，渗透着艺术的活力。

什么叫做印刷界的影像革命，何谓完美视觉呈现？在这里均可以找到

真实答案。

获奖图书陈列区里，大批奖像和实物五彩缤纷，让人眼花缭乱。雅昌

把图书做得精巧极致，惟妙惟肖，使之除阅读功能外还可作多项他用，

如作艺术品供人欣赏，作装饰品美化房间，作奢侈品独自享受，作珍

稀品加以收藏，作礼品予以馈赠等等，充分反映了雅昌对图书定位持

有的独特理念。何曼玲副董事长指着展桌上许多奖像、奖杯说：“这
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是我们在国际评比中获得的荣誉。”我注意到，有印刷界奥斯卡之称

的“班尼”奖的金人像显得格外灿烂、吸引眼球，它的频频落户雅昌，

标志着自宋代毕昇开始的首创性尊严又被中国挣回。雅昌六度摘取

“班尼”大奖，其中《梅兰芳藏戏曲史料图书集》和《中国记忆》两书，

先后被评为“世界最美丽的书”，此奖项也使中国成为 56 个参评国

家中唯一获此殊荣的国家。

在体验中心，我们看了一部介绍雅昌全貌的纪录片，大致了解了整体

轮廓。雅昌首创于深圳以来，努力实现传统产业向现代文化创意产

业转型，致力于市场对高品质印刷品的需求，采取“流动美术馆”、

“艺术大讲堂”、艺术高仿真复制与衍生品、影像艺术品等形式，面

向全球十几亿用户提供各类艺术出版物，让艺术越来越多地走进大众

生活。迄今为止，雅昌印制图书超过６万种、３亿多册，为近６万名

艺术家，２３０多家出版社，１００多家博物馆、美术馆、纪念馆，

近３０个国家的艺术和商业客户提供过高品质的艺术综合服务；为国

内外 5000 多位艺术家建立了个人官方网站及数字资产数据库。在

雅昌 15 周年之际，万捷董事长立下企业遗书，将被誉为“中国艺术

四库全书”的《中国艺术品数据库》捐献給国家、民族和全人类。

“问渠那得清如许，为有源头活水来。”雅昌为何能区别一般印刷企

业而构建艺术殿堂？因为他们创造了“传统印刷十ＩＴ技术十文化艺

术”的雅昌商业模式，将传统行业演变成以艺术数字资产为核心的文

化产业，他们誓愿“成为卓越的艺术服务机构”，“让艺术走进每个

人的生活”。我想，这就是我们学习领会雅昌经验的关键所在。

礼贤下士

安徽印协代表团是从北京新国际博览中心前往雅昌（北京）艺术中

心的，两地同在顺义，并不很远。但为便于我们顺利到达，雅昌还

是特地派车前来带路。我们的参观时间是定在５月１４日下午，而

这天何曼玲副董事长又要飞往深圳出席次日的一项重要活动。怎么

办呢？何董特地把航班改签到当晚最后一班，并推掉其他事情，专

门坐镇中心等候。那天，我们团又因为观看印展，人员不能准时集

合上车出发而耽误了一些时间，这就给何董后面的登机增加了紧张，

但她并未因此影响乐观、从容的情绪。当我们的大巴抵达艺术中心前，

她就站在门口热情迎接大家。临别时，她又愉快地和我们合影留念。

团里有不少年轻人，看到比自己年长许多的何董事长如此彬彬有礼，

都很受感动。确实，雅昌现在客户云集，日理万机，集团高层能亲自

陪同我们进行实地参观学习，可以说非常给力，礼遇有加。何董在我

们回来后，还专门发来短信，对未能“让大家多看一些，給大家多介

绍一些”而表示歉意。

时光容易无情冲淡人们的记忆，但美好的印象却往往能够久存，安徽

印刷人的雅昌（北京）艺术中心之行即是这样。参观了半天，总该有

个基本看法，然而对雅昌可作评价的词汇实在是太多了，雅昌载誉如

山，仅获国际大奖就有 300 多项，怎么夸奖都不为过。

想到从北京申奥到上海申博，从广州亚运到深圳大运以及中国领导人

的新年贺卡等这些为国争光的印制，都是出自雅昌之手，笔者还是赞

同以这样一句概括最为恰当：“国有大事，必有雅昌。”

嬗变·意象——李洪波、王雷的纸艺术


